

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 25 DE MARZO DE 1922

Núm. 742

Tribus de Trípoli se levantan en masa contra los italianos
Otro desastre como el de Annual

ROMA.—El periódico «El Mundo», de esta capital, publica un despacho diciendo que en Trípolitania ha estallado una extensa revolución. Las tribus moras se han levantado en armas contra la autoridad de Italia y han logrado sorprender a los militares, causando muchas bajas a los comandos italianos del interior.

El parte de Trípoli dice que los rebeldes han cortado el ferrocarril en varios lugares de la colonia y han atacado a las guarniciones, apoderándose de algunas de ellas y sitiando a otras.

En el puesto de Aziria dos compañías de soldados italianos se hallan rodeados de moros y no pueden salir de sus reductos.

Desde la costa se les envían víveres y pertrechos a esos soldados, por medio de avíos de guerra.

EVACUACIONES

ROMA.—Dicen de Trípoli que las autoridades italianas han dado órdenes a las guarniciones que se retiren hacia los centros estratégicos designados de antemano, en vista del levantamiento general del país y mientras llegan los refuerzos militares desde Italia.

De acuerdo con el plan defensivo del alto mando, las guarniciones de Chater y Zavia han abandonado esos lugares, reconcentrándose en Trípoli. Zavia está cerca de la costa, a 125 millas de la capital, al Este.

Zarpó el «Costa Rica»

Ayer a las 16 horas zarpó la nave nacional «Costa Rica» quien salió en lastre.

El arrendatario señor Ortiz se lamenta de la indiferencia de las cámaras de comercio y de agricultura para con su nave que tuvo que zarpar sin carga.

Va el «Costa Rica» para Salina Cruz (México) y lleva pasajeros.

Que lleve muy feliz viaje son nuestros deseos.

Tipos de cambio

434

New York.....	434 %
Londres.....	381 %
París.....	197 %
España.....	340 %
Italia.....	110 %
Suiza.....	423 %
Bélgica.....	189 %
Hamburgo o. 38 cts. oro am.	
Amsterdam 38 cts. oro am.	

San José, 25 de Marzo de 1922.

Ayer en el Congreso

A las 15-30 se abrió la sesión. Presidió Volio. Se leyó la moción del señor Trejos dividida en cuatro partes. Fué puesta en discusión así:

El debate fué largo; fue rechazada la segunda parte que era la del rebajo de los sueldos de diputados; aprobada la segunda (supresión de oficinas y servicios).

Continuó la discusión y, como los diputados se fueron ausentando, se terminó la jornada por falta de quorum.

Página de la Dirección

La Carta del Señor Presidente de la República

En la edición de el «Diario de Costa Rica» de esta fecha aparece una carta de don Julio Acosta dirigida al Director de LA PRENSA. Como no queremos saber si las cartas dirigidas a las personas por medio de los periódicos se rigen por las mismas reglas oficiales que las cartas privadas, nos excusamos de contestarle al señor Acosta en la misma forma que él nos escribe, pero es entendido que los presentes párrafos se refieren a esa carta.

En ella el señor Acosta nos supone interesados en una confabulación encaminada a mancillar el Gobierno para restarle fuerzas y prestigios en un momento dado, y da a entender que hemos hecho de LA PRENSA uno de los instrumentos de esa confabulación. Y como tenemos conciencia clara, profunda y alta de la obra que realizamos en LA PRENSA, perdonamos respetuosamente la suposición del señor Acosta. No queremos hablar de nosotros personalmente porque no necesitamos hacerlo. No entendemos lo que es una confabulación. El modesto papel que hemos ejercido en la política de nuestro país jamás ha sido de conlabulaciones, sino de lucha franca y resuelta, y no se tomen estas palabras a pedantería. Tampoco tenemos el oficio de la política. Cuando nos ocupamos de la cosa pública es porque sentimos el deber cívico de hacerlo: cuando hemos tomado bandera en una lucha eleccionaria, así sea de grande como la que llevó a la Presidencia de la República al Lic. don Ricardo Jiménez, es porque nuestros imperativos de ciudadano nos obligaba a ponernos en frente del candidato Jiménez, y cuando hemos criticado a algún gobernante o a algún funcionario público ha sido por obligación moral y en el ejercicio del más sagrado y saludable de los derechos, y en el ejercicio del derecho de criticar al funcionario, de examinar su conducta, no por vano intento de hacer daño gratuito u ofensiva, sino por la necesidad natural de mostrar algún interés por las cosas de la nación.

Cuando nos hicimos cargo de LA PRENSA en lo menos que hemos pensado fué en la obligación en que nos pondrían las circunstancias. Nosotros no hemos creado la situación política actual; nosotros no somos autores de las diferencias hondas entre el Secretario de Hacienda y el Secretario de Relaciones Exteriores; nosotros no somos responsables de que el Ejecutivo se haya mostrado tardío en enviar el Proyecto de Presupuesto al Congreso. Pero en medio de los acontecimientos, no podemos mostrarnos indiferentes y descuidados, porque cada vez que hemos estado al frente de un periódico lo ha sido para lucha y examen, porque no entendemos la obra de la prensa de un país como sólo esa persecución del último crimen o del último escándalo social, cosas que son para leerlas en los

comedores; porque la prensa es para nosotros una de las fuerzas vitales de la opinión pública, un instrumento de la democracia y cuando ella no entiende así su obra se manifiesta infiel a su espíritu. No puede acusarnos, con justicia, el señor Acosta, de andar confabulados ni con periódicos ni con políticos. De querer hacer política de confabulación, por ejemplo, podríamos entendernos con alguna parte del Congreso, y si el señor Acosta sigue nuestra labor de publicidad y si la sigue, debe haber observado que cuando ha sido necesario hemos hasta deprimido al Congreso. Pero lanzándonos esa acusación, el señor Acosta cree turbarnos. No somos insolentes ni queremos hacer de audaces, pero como la posición que ocupamos en la prensa y ante la opinión pública es honrada, en ella nos mantendremos serenos e indiferentes a toda suspicacia, dando de nosotros lo que la patria nos exige y a ella debemos.

El señor Acosta confunde dos intereses muy diversos, hasta cierto punto, el del hombre y el del Magistrado de esta nación, el honor suyo como particular y el respeto que se le debe como Presidente. Y no vemos nosotros el interés de hacerlo, porque no hay una sola palabra nuestra que se dirija al señor Acosta como a particular y porque cuando hemos hablado del Magistrado, nada le autoriza a él para atribuirnos la intención de hacerlo de manera ofensiva y mezquina. Si él lo entiende así y cree que ya se ha llegado al límite que él quiere tolerarle a esta campaña de examen y de juicio, aproveche el instante de ponerle fin, y de hacerse semejante daño, él, que cuando habla de libertades se hombra con los hombres que en esta República han sido los sacerdotes de las libertades públicas, con los González Víquez, o con los Jiménez, porque nada perderíamos nosotros y sí perdería él mucho, pues no hay medio honesto de callar a la prensa de un país, sino es desterrando a los periodistas o menoscabando su libertad de acción o destruyendo las imprentas. Si eso necesita hacer el señor Acosta para su reposo, hágalo en buena hora, si es por el destierro, no haríamos más que seguir el mismo camino que él siguió—dando grande ejemplo—cuando los señores Tinoco se apoderaron de las magistraturas, y eso nos dignificaría seguramente y a él lo dejaría con el título de tirano.

Pero deternos en nuestra obra de examen de la cosa pública, por una carta del Presidente que implica una amenaza, sería vileza y cobardía. No sabemos si ya hay sicarios en esta República, pero sí los dioses de ella necesitan de nuestra sangre, como de un sacrificio, nosotros no tememos darla porque también como el señor Acosta tenemos una gran vida que ofrecerle a nuestro honor de hombres y a nuestra condición de ciudadanos.

El Cuerpo Diplomático y el señor Huete

Un alcance a «La Gaceta» de fecha de hoy ha sido lanzado con motivo de nuestro editorial de ayer titulado Los Representantes Extranjeros y el señor Huete.

El Gobierno está profundamente conmovido y nosotros comprendemos que eso tiene que ser así. No hemos sido nosotros quienes nos hemos aprovechado del Cuerpo Diplomático acreditado en este país para los juegos de la política nacional; no hemos sido nosotros los que hemos dado lugar a que se sospeche de la honorabilidad de los señores Agentes de las naciones, ni de que un cúmulo de vergonzosas acusaciones se lance contra ellos en el público. Ha sido el señor Huete con su carta al señor Alvarado, el que ha dado lugar a toda esta obra nefanda e impropia de un país culto. El señor Huete puede haber cumplido con su deber y así lo creemos nosotros, pero su carta ha servido de base para toda esa labor de incriminación. Además, nosotros no hemos inventado toda la serie de murmuraciones que corren en la calle contra los señores Diplomáticos. Esas murmuraciones tienen que haber sido divulgadas por quien está en lo íntimo de las importaciones que hacen los señores Agentes Diplomáticos. Y para salir por su buen nombre y para salvar sus prestigios y para que — en medio de tanta infamia — no quieran olvidar que viven en un país que quiere

honrar sus timbres de nación culta y digna, es por lo que nosotros hemos roto valerosamente el silencio cobarde que se hacía para apagar la gran difamación y hemos querido obligar al Gobierno a dar cumplida satisfacción a los Representantes de las Naciones.

Però el Gobierno sabe que el desagravio no es completo. El Gobierno no debe contentarse con un simple editorial de «La Gaceta» en el que apenas se pretende atribuir a LA PRENSA la triste idea de querer maltratar a los señores Diplomáticos y nada hace en cambio por destruir la obra injusta de desprestigio que se sigue tejendo al rededor de los nombres de aquellos caballeros.

Es el señor Huete como Secretario de Hacienda el que debe — también como caballero, como hombre de honor que es él y como funcionario eminente del Estado — el que debe decir qué razones tuvo — porque él debe saberlas — para insinuarle al señor Secretario de Relaciones Exteriores la conveniencia de limitar a los señores Diplomáticos el goce de la franquicia de derechos aduaneros.

Y mientras el señor Huete no dé esa explicación, el país sufrirá de gran vergüenza porque nada se ha hecho por desagraviar a los señores Representantes Extranjeros.

Sánchez Guerra presenta su programa y es combatido
Se restablecerán las garantías

MADRID.—Ayer se presentó el gabinete de Sánchez Guerra en el Senado y el Congreso.

En el Congreso el Premier leyó su programa de gobierno. Explicó la crisis del anterior gabinete, dada a la acción de Romanones contra la suspensión de garantías y a la retirada del ministro liberal, Maura y La Cierva ofrecen su apoyo a este gabinete, y Cambó tiene en él a un miembro de su grupo. No es posible exponer todo el plan del gobierno ahora. Pero se seguirá la campaña de Marruecos, como la seguía Maura. Se ha rogado a Berenguer que siga de Alto Comisario.

Se seguirá el plan de Maura en cuanto a los transportes. Se pide al Congreso un acuerdo provisional basado en el plan de Cambó, que no puede aprobarse en total por falta de tiempo. Se suspenderá el decreto de la ley marcial restableciéndose las garantías tan pronto los gobernadores den informes sobre el problema.

En los pasillos del Congreso se habló luego mucho entre los diputados sobre las declaraciones ministeriales y se censuró grandemente a Sánchez Guerra su propósito de basarse en el plan de Cambó que será muy combatido en las sesiones.

Los diputados de la Región de Castilla protestan contra los aranceles de Cambó, que son catalanistas. Piden que se reformen los aranceles y se atienda a los intereses de los agrarios españoles.

La boda de esta noche

En la residencia de los padres de la novia Lic. don Tomás Fernández se celebrará la boda de los jóvenes don Roberto Rosales Serrano y la señorita Lilly Fernández.

El Excmo. y Revmo. señor Arzobispo impartirá la bendición apical a la gentil pareja que goza de la justa estima de la sociedad castarricense.

Lilly es la más dulce de las novias. Es flor nacida en un jardín de tierra fértilísima y donde sólo hay ambiente de pureza. Hereda de sus padres un nombre impecable y una educación esmeradísima.

Roberto es un joven de lucha. Es roble gigantesco que nacido en cumbres donde hacen nidos los condores y cantan los turpiales, desafía altivo las tempestades de la vida.

Para Roberto y para Lilly nuestro cordial homenaje.

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

(PASAJE JIMENEZ)

Toda persona de buen gusto hace sus trajes en este Taller
ULTIMOS ESTILOS — PRECIOS MODERADOS

El nuevo canciller

Julio Acosta García, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica,

Decreta: Artículo único. Nómbrase Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores y Carteras Anexas, al señor don José Andrés Coronado Alvarado.

Dado en la Casa Presidencial, San José, a los veinticuatro días del mes de marzo de mil novecientos veintidós.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Guerra y Marina encargado del de Gobernación, — AQUILES ACOSTA.

Sobre Cuestiones de Hacienda

El escepticismo de Billo parece que va tomando cuerpo. En la sesión del jueves último se dijo que un Diputado dudaba de sus compañeros, y que votaba en contra del dictamen de la Comisión de Hacienda sobre Presupuesto, para dejar al nuevo Congreso la resolución de ese problema.

Ya el público conoce del fracaso del dictamen. Los señores diputados posponen esa cuestión para más adelante, para mayo, cuando en esa fecha tienen que conocer del Presupuesto para 1923, según la ley.

Y sentimos aquel fracaso, no porque la obra que presentó la Comisión de Hacienda resultara una obra perfecta, sino por el espíritu de economía noble y saludable que sustentaba aquel trabajo.

Debemos confesar que la discusión de aquel dictamen fué raquítica por parte de los que se oponían a él. No se presentaron razones de peso que revelaran un estudio más o menos completo de la situación del país y sus recursos, sino que se concretaron a decir que dudaban...; que no estaban por la reducción de sueldos; que se aumentarían en el papel las entradas; que se crearían nuevos tributos; que se dejarían las cosas como estaban; que era mejor conocer de eso en mayo, etc., etc.

Afortunadamente el Directorio del Congreso paró a tiempo el golpe. Una vez rechazado el dictamen dispuso pasar a estudio de nueva Comisión el proyecto del Ejecutivo.

Será la Comisión de Relaciones Exteriores la encargada de elaborar el nuevo proyecto de Presupuesto. Al frente de ella se encuentra uno de los

abogados más inteligentes con que cuenta el país, ex Ministro de Gobernación en tiempo del Gobierno del Lic. Conzález Flores, Diputado en otras legislaturas, notable orador y verdadero hombre de estado. Colaboran con él dos jóvenes igualmente inteligentes.

Esperemos, pues, el nuevo proyecto de Presupuesto. Será una obra inspirada sin «pichicaterías» ni economías de dieces. Veremos, como por encanto, subir las entradas probables a más de diez y ocho millones de colones, cantidad suficiente para atender las necesidades del Estado.

Las economías no las requiere el Tesoro Nacional. Habrá suficiente dinero para pagar los sueldos de los empleados públicos aun aumentándolos, y todos los giros que se encuentran ahora pendientes de pago, serán cancelados sin demora.

Esperemos. Qué cuesta esperar? Unos días más, y tendremos dinero hasta para tirar «parriba». La nueva Comisión se encargará de demostrarle a la de Hacienda que estaba equivocada. Ojalá!

Todo lo que se ha dicho en contra de «la pobre Comisión de Hacienda» será verdad, pero nosotros aseguramos que ha procedido de buena fe, y esto basta.

No queremos entorpecer la labor que esperamos con paciencia. El que escribe estos mal peinados artículos estaba identificado con el parecer de la Comisión de Hacienda en su dictamen sobre el Presupuesto, y cree prudente aguardar las nuevas orientaciones hacendarias para aplaudirlas o condenarlas a su tiempo.

El Mejor Cigarrillo en Plaza el hecho con Tabaco "Burley," el más popular

LUCKY-STRIKE

HA LLEGADO YA
Pedirlo en todas las cantinas y pulperías
El paquete que contiene 20 cigarrillos se vende a ₡ 1.00.

Programa

Del segundo concierto extraordinario que dará la banda militar el martes 28 de marzo a las 19 y media horas, 7.30 p. m., en el Parque Central, en honor de la «Confederación General de Trabajadores» y «Clubs de Sport» de esta capital y a beneficio de la Sociedad de Aborro y Socorro Mutuo de la Banda Militar:

- 1.—Marcha de los Incas; Baudonck.
- 2.—Francia. Obertura Patriótica.
- 3.—Gran Fantasía para trombón; Keynaud. Solista Carlos Cambroner.
- 4.—Segunda Rapsodia Húngara; Litz.
- 5.—La Maconaise, Fantasía para Oboe; Leroux. Solista Victor

PARA LAVAR LA ROPA EL AZUL

MONITOR

EN BOLITAS

¡¡ES SUPERIOR A TODOS!!

Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU.

Guillén.

- 6.—La Herrería en el Bosque, Idiilio; Michaelis.
- a) La Noche, b) Al Amanecer.
- c) En el Arroyo.
- d) Oración de la Mañana.
- e) La Herrería.

El Director,
CESAR A. NIETO

Entrada al Parque 25 céntimos.

LA INDIA

acaba de recibir

Sacos Ingleses

Para Café Oro y Pergamino

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confitos y Tostes de todas clases

Fermin Bernardas

Encuentro entre militares y policías

Un teniente coronel resulta lesionado

Anoche se registró en los anales policíacos un caso que merece ser comentado con toda la seriedad que reviste. Se trata de un hecho que desde mucho de las autoridades que en él tomaron parte, si se toma en cuenta que la cuestión se desarrolló entre militares en servicio activo y policiales de orden y seguridad. No llegamos a comprender que siendo las partes, servidores del Gobierno se hayan dado tal saña en lo que ellos llaman el cumplimiento de su deber.

El hecho ocurrió cerca de la Penitenciaría. Parece que un militar de alta graduación que presta servicio en una de las guarniciones, sostenía relaciones amorosas con una simpática vecina del barrio, la cual le esperaba al anochecer en el puente sobre el río Torres. La policía, seguramente muy celosa de su deber, se puso sobre aviso y anoche quiso retirar la gentil pareja, que dulce y melancólicamente hablaba de amor. El aguerrido hijo de Marte, protestó ante la vejación que se quería cometer, pero la policía no atendía indicaciones de ninguna clase. En esto acertó a pasar por el lugar del suceso, otro militar, también de alta graduación, y hasta Comandante de Plaza de una provincia que se puso del lado de su compañero, haciéndole atinadas observaciones a la policía.

tó por desenvainar sus culachas y allí se armó la de Dios es Cristo.

Militares y policías se golpeaban de lo lindo y al final de la batalla, se llegó a constatar que el alto empleado militar había resultado vapuleado de lo lindo con heridas en la cara y en otras partes del cuerpo.

La gente comentando este hecho, y con burlona sonrisa, se pregunta: No sería una cama que se tendiera a estos militares para hacer sentir sobre sus espaldas, la mano vigorosa de la policía?

De estos hechos han resultado varios cambios militares, y se ha dado de baja a los que intervinieron en él, pero la medida solo ha sido tomada con los militares, y no con la policía, cosa que llama mucho la atención.

Por otro lado se decía, al comentar lo anterior, que se trataba de una revolución.

Dios nos tenga de su mano!

COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA

NEW YORK - CHICAGO - HABANA - COSTA RICA

DEPOSITARIO GENERAL:
Casa Bancaria BASILEO ACUÑA

Representantes:
OSENDO Z. UBAU & Co.

Altos de la casa BASILEO ACUÑA
Calle Central - Entre Av. Central y 2ª A.S.

Anúnciese en LA PRENSA

Botellas TERMO

Se han recibido para conservar el café caliente durante 24 horas, y que vende a precios sumamente bajos

OCTAVIO A. FAYAD COMERCIANTE IMPORTADOR

LOCAL: 50 varas al norte de la «Botica La Fe»

893 ES EL Teléfono **La Bodega** DE

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio

Antes de comprar ARROZ llame a este Número: lo conseguirá DOS PUNTOS de menos que en otra parte.

Francisco Armijo

Bibliográficas

«La Escuela de Agricultura» es un simpático periodiquito que publica en Guatemala el compatriota Licenciado don Luis Cruz Meza. Como su nombre lo indica, el periódico es órgano de la Escuela Agrícola que él dirige.

El periódico es de formato pequeño; trae buen material.

Saludamos al colega y le prometemos el canje.

«Manumisión». Así se llama una revista que se edita en Madrid. España. Colaboran en ella los mejores literatos de la época en nuestra madre patria. Esa revista es la portavoz de la cultura española. En los números que nos llegaron trae una encuesta sobre el divorcio. La mayoría está acorde en que el divorcio debe establecerse en España.

Larga vida deseamos al colega que viene a bregar por la cultura de su pueblo.

Gaceta Diaria

Nómbrese al señor Manuel Alvarez Aguirre, Agente de Policía de San Pablo de Nicoya en sustitución del señor Pedro Matarrita, quien renunció.

—El señor Manuel Abarca, guarda-bosque del Jobo y Los Ahogados de Cañas Dulces, fué investido con el carácter de Agente de Policía.

Fué publicado el proyecto de Ley de Vagos por la Comisión de Legislación. En ese proyecto está consignado que los reos tendrán que trabajar a la orden de las Municipalidades de cada cantón en obras de aprovechamiento público, mientras no se haya organizado la Colonia Penal en Chira o en el cantón de Osa.

A la Junta Edificadora del Templo en Turrialba se le concedió permiso para que celebre tres turnos con los plazos que fija la Ley.

—El señor Ezequiel Chavarria fué nombrado Agente Principal de Policía de Cañas Dulces; repone al señor Ricardo Olivares, que renunció.

—Hoy salió publicado el Convenio de Arbitramento entre el honorable Representante señor Percy Bennett y el ex-Ministro de Relaciones señor Alvarado Quirós. Para conocer de ese Convenio se ampliaron las sesiones extraordinarias del Congreso.

—El Instituto de Alajuela ha conferido el título de Bachiller en Humanidades a los señores Honorato Murillo Ballester, Gilberto Barrantes Sibaja y Manuel Angel Soto Soto.

—Se acordó restablecer las Agencias de Policía de San Pedro y San Juan de Mata del cantón de Turribares, cuyos sueldos serán pagados por la Municipalidad del lugar. Desempeñan el puesto de Agentes Beltrán López Vargas y Daniel Jiménez Agüero respectivamente.

—El proyecto de Ley de Vagos que publica la Comisión de Legislación, establece la Escuela de Grumetes para los penados menores de edad. Allí aprenderán, bajo régimen penal las asignaturas siguientes: Religión, Moral, Geografía, Cosmografía, Inglés, Urbanidad y Ejercicios Militares.

Ediciones Renovación

SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO PEQUENO IDEARIO del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:

EN SAN JOSE:

Librería Tormo — Bazar Costa Rica
Librería Alsina — Librería Expres
Librería Trejos
Librería Falcó & Borrásé

CARTAGO: Alejandro Bonilla
HEREDIA: T. Chaverri & Co.
ALAJUELA: Tito Livio Solera
LIMON: Domingo Merino
PUNTARENAS: Ulpiano Fonseca
LIBERIA: Alberto Cortés
SAN RAMON: Acosta Hermanos
SANTO DOMINGO: Antonio Zúñiga
ESPARTA: Ricardo Calvo
GRECIA: Arturo Vega
SANTA MARIA DOTA: Isaac Arias
NARANJO: Juan R. González
OROTINA: Luis Rubio Guerrero
SIQUIRRES: P. Valdelomar
LA SIERRA: Moisés Ramos
VILLA COLON: Celso Chavarria
SANTA ANA: Juan Méndez Chaves
MORAVIA: Abcuerdo Quezada
JUAN VIÑAS: Alfredo Portugués
TURRIALBA: Jaime Marín

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

APARTADO: P

TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 884

El plan de los franceses en síntesis

PARIS, Marzo 7.—Se conoce en sus líneas generales, el plan de relaciones con Rusia que ha trazado la comisión de peritos franceses, para ser presentado en Génova, en abril.

10—Que se desarrollen primero y se empleen como bases las ciudades del norte y sur de Rusia desde las cuales pueda ir gradualmente al interior de país el sobrante de la producción agrícola francesa, así como las semillas para el fomento de las regiones interiores rusas.

20—Inmediata reparación de los F. C. rusos por medio de la introducción de material rodante y todo el material de que puedan disponer las fundiciones inglesas, alemanas y francesas con su personal experto.

30—Redacción e institución de un código especial en Rusia para los casos en que figuren extranjeros, sin que sea una capitulación completa de la jurisdicción rusa.

40—Establecimiento de un «standard» financiero que sirva para las operaciones entre los extranjeros y el gobierno de Rusia y posea la garantía occidental.

PARIS, Marzo 7.—En el plan redactado por los peritos franceses, y que habrá de someterse a la consideración de los delegados en la convención de Génova, citada para fines de abril, se establece como recomendación principal y primaria que los gobiernos y potentados occidentales se dediquen a fomentar primero las porciones exteriores del norte y sur del país para utilizarlas como bases del futuro desarrollo interior.

Se bañó en el laguito

Uno de los pocos puntos de recreo para todas las clases sociales de San José, y especialmente para la aristocracia, es el laguito de la Sabana, donde se dan cita para pasar un rato agradable muchos pollos y damitas de la capital.

Ayer en la tarde, pues la morada hora del crepúsculo vespertino es la preferida para dedicarse al ejercicio del remo, las marineritas y los marinos del lago tuvieron doble motivo de diversión con el baño obligado que tomó uno de los concurrentes al pasatiempo de moda.

El joven remojado, que creemos pertenece a la estimada colonia española, tiene por lo visto, añado a la natación pues con esa va son dos o tres las veces que nada en el citado laguito. ¿O será que quiere evocar aquello de «yo soy el pato, tú eres la pata...?»

Paseo al Irazú

Hoy en el tren de la tarde parten para Cartago, rumbo al Irazú, los siguientes jóvenes: Arturo Sáenz, Jorge Escalante Durán, Carlos Manuel Escalante, Fernando Vásquez, Ezequiel Gutiérrez, Alvin Fernández, Juan María Castro, Ezequiel Volio, Juan Carlos Antillón, Herón Alfaro, Ramón Quirós, Herón Echeverri, Miguel Alfaro, Felipe Gallegos, Ricardo Truque y Roberto Ugalde.

MATINA: Adán Jenkins
SANTA BARBARA: Roberto Murillo
LA CRUZ: Otoniel Vega
SARDINAL: Tiburcio Cordero
PURISCAL: Carlos Pacheco C.
VILLA QUESADA: José G. Salazar
PALMARES: José A. Vega
S. JOAQUIN: Fed. J. Cambroner
PARAISO: Abel Coto
CERVANTES: Faustino Padilla
CORONADO: Mina Soto G.
CAÑAS: Manuel María T.
BAGACES: Isaac Aguilar B.
NICOYA: Francisco Carrillo
SANTA CRUZ: Enrique Briceño
TILARAN: Ricardo Murillo
LAS JUNTAS: Luis Salazar F.
GUAPILES: Espiritu Calderón
SAN RAFAEL (Heredia): Sergio Hernández
DESAMPARADOS: Rafael Gamboa
TIBASI: Demetrio Cordero

En Chicago un incendio destruye valiosas propiedades manufactureras y comerciales

\$ 5.000,000 de pérdida

Chicago. — Desde esta madrugada está iluminada la porción de Chicago, de esta gran plaza comercial e industrial. Un formidable incendio, azotado y exacerbado por los vientos de marzo, ruge en aquel contorno y levanta hasta el cielo sus llamas poderosas y sus inmensos nubarrones.

La conflagración alcanzó pronto una formidable violencia y sorprendió a Chicago en su segundo sueño.

Según los cálculos hechos esta madrugada, a las tres ya se habían quemado edificios por valor de cinco millones de pesos.

Los esfuerzos de los cuerpos de bomberos de la ciudad habían sido inútiles. No se había podido siquiera empezar la faena de aislar el fuego, único modo que se estima posible de contener la furia de las llamas. En menos de hora y media habían sido reducidas a escombros y pavesas dos manzanas de casas, algunas de las que eran enormes y costosas.

Un edificio de 16 pisos

Uno de los edificios destruidos en la primera hora del fuego, ha sido el palacio del F. C. de Chicago, Burlington and Quincy, llamado Burlington Building, donde estaban establecidas las oficinas de la gran empresa ferroviaria. Ese edificio tenía 16 pisos y ocupaba una área extensa siendo su valor calculado de dos millones 500 mil pesos oro.

Al lado del Burlington fué acometido en seguida por las llamas incontenibles, el edificio de la Warren Spinger Mfg. Co., casa de seis pisos que fué envuelta y engullida por el monstruo del fuego en pocos minutos. La casa Warren

valía de 500 a 800 mil dollars y guardaba efectos que todavía no estaban calculados por su valor.

Otros doce edificios de importancia, situados en el contorno de los dos colosos industriales, fueron barridos por el remolino de candias en menos de media hora.

A la media noche

El fuego de la zona Industrial y comercial fué descubierto a eso de la media noche, habiendo comenzado en una casa situada cerca del edificio de Burlington.

Tan pronto se dió la primera alarma de incendio, los cuarteles de bomberos de la gran ciudad se alistaron para acudir al lugar de la conflagración.

Las autoridades comprendieron que el siniestro era de proporciones

grandes y pronto dieron la orden de que se dirigieran a la zona indicada todos los equipos de bomberos de Chicago.

Al cabo de una hora estaban en los lugares designados numerosos elementos del servicio de contra-incendios y se preparaba la gran batalla del hombre contra el formidable elemento de la destrucción y la ruina.

Pero el viento y el fuego se combinaron en alianza terrible y a los dos y media la conflagración seguía aumentando, sin que los bomberos pudieran adelantar nada en la obra de detener los efectos del siniestro espantoso.

En el corazón del distrito manufacturero habían sido voladas por las llamas dos manzanas de casas en la calle del Canal y el Bulevar Jackson, y el incendio seguía con sin igual violencia.

TIENDA de ZAPATERIA de Alberto Carboni

La que vende MAS BARATO — La que trabaja con más gusto y elegancia — Gran surtido para niños a PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.

200 vs. al Norte de la Botica Oriental

Taller de Sastrería de Francisco Gómez Z.

PUNTUALIDAD y garantía en todos los trabajos que se le encomienden

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE ETIQUETA

Frente al costado Oeste del Banco Internacional — TELEFONO N° 354

Muy agradecidos

Nuestro estimado colega «La Nación» reproduce en su edición de ayer nuestro editorial del miércoles. Muy agradecidos nos complacemos en darle expresivas gracias.

Azúcar de Familia de Juan Viñas

Primera - Segunda - Tercera

PIDANOS PRECIOS

Agentes Generales en COSTA RICA: Costa Rica Commission Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

EL PIAYE MATEO ALBERTAZZI

Acaba de recibir GRAPPA marca «Pipa»

MARSALA marca «Corona», Chianti, tinto y blanco; Vino Santo, Lacryma Christi, Capri blanco, Malvasia de Lipari, Montepulciano, Caluso, Barolo, Barbaresco, Nebiolo, Brachetto, Grignolino, Barbera, Freisa, Barolino, Moscato, Passito, Espumantes, Vermouth corriente, blanco, seco, a la vainilla, quinado; Menta, Chartreuse, Cognac, Anisette, Benedictine, Fernet, MEDUSA, EUCALIPTO, LYS, LUTEA, AGUA DEL PO, SEGRETO DEL MONVISO, VOTKA y otras especialidades que vende a precios CONVENIENTÍSIMOS

Teléfono 815 - Frente al lado norte del Mercado, San José - Apartado 937

RENOVACION

Cuadernos de 64 a 96 páginas de un solo autor

FALCÓ & BORRASÉ - EDITORES

TELÉFONO 884 - APARTADO 638

A TREINTA CENTIMOS TOMO

La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet. La Basílica Fantasma, Pierre Loti. El príncipe feliz, Oscar Wilde. Miscelánea literaria, Juan Maragall. La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini. La vida que pasa, Eduardo Zamacois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez. La canción triste (poesías), Vte. Medina Del momento fugaz, L. Montalbán. Homenaje a Francia 1918. Desde Europa, J. Enrique Rodó. Dialogos sobre la belleza, F. Pi y Margall. Páginas selectas, Jacinto Benavente. Antología hispano-americana, Nicaragua. Malos vecinos, Georges Clemenceau. El patio azul, Santiago Rusiñol. De sobremesa, Jacinto Benavente. Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia. El jardín de Epicuro, Anatole France. Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta. Artículos, Eça de Queiroz. Evangelísticas, P. B. Palacios (Almafuerte). Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco. El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

El debut de la Mazimowa

Esta noche debutará en el Teatro Variedades la eminente bailarina clásica Nella Mazimowa quien dará un corto número de funciones.

El debut de la bella artista es la novedad del día. La Sociedad se dará cita esta noche en el Variedades. El éxito promete ser colosal. Informaremos.

Dos escándalos

Anoche frente a «La Marina» se suscitó un gran escándalo promovido por un súbdito español y un joven de apellido Mario.

La policía calmó los ánimos. — En el Parque Morazán unas individuos armaron la de Dios es Cristo. Los vecinos están molestos por la frecuencia de estos hechos.

TEATRO VARIEDADES

HOY, ¡GRAN DEBUT! de la eximia bailarina clásica

Nella MAZIMOVA

Gran Recital de Bailes Clásicos

2 ¡GRANDIOSAS FUNCIONES! 2

Mañana UNICO DOMINGO

La huelga en Africa termina en revolución bolsheviqui

Un aviador bombardea los campos mineros

La huelga

LONDRES. — Dicen de Johannesburgo, Unión de Sud Africa, que la situación del distrito del Rand, donde hace días hay huelga minera y desórdenes, toma cariz de revolución.

Los mineros están muy bien organizados y poseen armas y pertrechos y sostienen una lucha vigorosa con los constabularios del gobierno de Sud Africa.

Hasta la fecha de ayer y según los cables oficiales había habido las siguientes bajas en los combates con los mineros: 32 muertos y 57 heridos de más o menos gravedad.

De los muertos, 19 eran policías del gobierno de la Unión. La lucha continuaba muy viva en varios lugares del Rand, dice el parte.

La huelga y la violencia es general. Los disturbios se extienden desde Johannesburgo a los distritos del campo. Especialmente en Benoni y en Fordsburg la situación ha sido muy grave desde hace días.

Anoche la ciudad de Johannesburgo estaba como en estado de terror, desierta. Después de las peleas las autoridades prohibieron el tránsito por las calles y las patrullas de policías y soldados eran las únicas señales de vida en las calles.

Destrucción del Centro Obrero

LONDRES. — Un cable de Johannesburgo al Daily Mail dice que un aviador británico operando en la zona del Rand contra los huelguistas revolucionarios lanzó cuatro bombas sobre el edificio del Centro Obrero de Benoni cuartel general de los mineros, y lo destruyó por completo.

Agrega el despacho que en esos momentos celebraban un mitin los huelguistas de las minas de oro cercanas, y por lo tanto que los proyectiles causaron una mortandad horrible.

Aterrorizados los mineros huyeron en todas direcciones aumentándose el número de muertos en el atropello de la fuga general. Los que resultaron heridos pisoteaban a los muertos y heridos y se ponían en salvo a la carrera.

No dan cuartel en Africa

LONDRES. — Las bombas del aviador inglés destruyeron por completo al Trade Union Hall de Benoni, cerca de la ciudad de Johannesburgo.

Dice un cable que allí murieron 53 mineros y quedaron heridos más de 100.

Otro despacho informa que la guerra en el Rand es terrible y sin cuartel. Los mineros disparan sobre todos los constabularios que se les ponen a tiro, y matan a todo el que cae prisionero, bien sea soldado o policía.

Las autoridades de aquella zona esperan que lleguen hoy muchas tropas del gobierno, de los distritos que están en paz.

Desarrollan empresas militares

LONDRES. — Los últimos despachos de Johannesburgo, nos informan que los huelguistas revolucionarios del Rand engrosan mucho sus fuerzas y toman ya la cooperación

de muchos campesinos boers. Esto es lo más alarmante de la situación. Los boers son tiradores magníficos y pueden provocar una guerra civil general en el Transval y Orange, partes de la Unión.

Los huelguistas, secundados por los campesinos, están desarrollando, al parecer, una campaña militar en forma, y tratan de capturar los puntos estratégicos del Rand, aprovechando que todavía no hay tropas suficientes en aquellos lugares.

Los primeros combates con los constabularios los sostuvieron los mineros en las tierras mineras de Fordsburg y Brakpan.

Fueron acciones de una verdadera guerra de guerrillas, en la que los huelguistas asumieron la ofensiva y llevaron la mejor parte sorprendiendo y acusando a los constabularios.

Las bajas en los combates hasta ayer alcanzaron las cifras de cuarenta muertos y como cien heridos. La mayoría de los muertos son constabularios que fueron víctimas de las emboscadas de los terribles mineros del Rand.

Forman el soviet

LONDRES. — También llega la versión de que esta huelga general tiene caracteres de movimiento bolshevico. Los mineros están organizados a la rusa, y se han constituido en soviet, según indica un despacho de hoy.

Se unen a los huelguistas

LONDRES. — Al «Telegraph» le dice su Corresponsal de Johannesburgo, que en las zonas de Boksburg y Benoni, los campesinos de raza holandesa se han unido ya a los mineros y desafían al Gobierno exigiendo que se respete la autoridad del soviet minero en la cuenca del oro.

Los obreros y campesinos han formado destacamentos montados y se despliegan por la región atacando

a los policías y soldados del Gobierno. Esos comandos rebeldes se apoderaron de Benoni, donde se hizo hecho fuertes.

Debió declarar antes la ley marcial

LONDRES. — Desde la Ciudad del Cabo dice el Corresponsal del «Daily Telegraph», que la huelga general declarada hace dos días en Johannesburgo por los obreros de Sud Africa, tiene las características de un gran movimiento revolucionario. La huelga ya se ha tornado en un desafío al Estado de Sud Africa que forma parte del Imperio Británico.

En el Cabo — dice el Corresponsal — causaba extrañeza el hecho de que el Premier Smutz no hubiera declarado la ley marcial a tiempo, para evitar los sucesos que después han ocurrido. Pero es evidente que el gobierno subafricano ha querido contemporizar temeroso de que cualquier acto suyo fuera considerado como una provocación por los elementos holandeses de la Unión. La mayoría de los mineros son de origen holandés, lo mismo que la población del Veldt, la de los temibles boers.

Un complot rojo

LONDRES. — El Corresponsal del «Times» dice desde Johannesburgo, que la huelga rebelde es un vasto complot bolshevico. El comando de Fordsburg se titula a sí mismo «Guardia Roja», y emplea la táctica bolshevica. La situación es más grave en la parte oriental del Rand, que en ninguna otra parte.

El Corresponsal dice que es probable que las fuerzas del Gobierno dominen la revuelta en todo Johannesburgo y en Benoni, pero que en otros lugares la situación es caótica y no es posible prever nada.

El país está enardecido y se cree que será necesario hacer una gran demostración de fuerza para sofocar la revuelta.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager», grande y pequeña; «Doble», grande y pequeña; Aguas Minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

Cambios militares

Ayer después de conferencia el señor Presidente de la República con el señor Ministro de la Guerra, acordaron hacer varios cambios militares.

El Coronel don Elías Ocampo Segundo Comandante del Cuartel de Artillería fué trasladado al Cuartel de Artillería de esta ciudad.

El Coronel Ocampo llegó anoche a la capital.

Se nos aseguran que habrá otros cambios.

Los comentarios que los haga el lector.

Dr. Francisco Cordero Q.

Alcance todos los ramos de la medicina especialmente ENFERMEDADES DE LOS OJOS

HORAS DE CONSULTA:

9.30 a 11 a. m. y 12.30 a 2.30 p. m.

Calle Alfredo Vello, 73 v. al sur del Parque Central

Casa de habitación a la vuelta del Despacho

Vuelve al tapete el contrato Pinto-Greulich

El Ejecutivo está completamente dispuesto a que los Tribunales de Justicia declaren legalmente caduco el Contrato Pinto-Greulich.

Defenderá los intereses nacionales el Licenciado don Ascensión Esquivel y sobre el desarrollo de este asunto está pendiente la opinión pública.

Los accionistas, en su mayor parte, acuerpan la demanda alegando la negligencia con que la compañía ha visto este negociado.

Los socios se encuentran indignados con la conducta del Gerente de esa compañía, que en momentos en que deben activar los trabajos, se retira al exterior con el pretexto de presentar una carrera de caballos. Además de esto, en Costa Rica existe la impresión de que brotó petróleo en Cahuita y el pozo fué cubierto.

Por otra parte, la Compañía goza de una gran extensión de terreno y apenas se oye decir de un trabajo en una reducida zona.

La actitud del Ejecutivo es decidida, pues según las cláusulas del contrato, éste, está legalmente caduco. La Compañía no ha explotado, ha explorado.

Lo que sí ha explotado es la paciencia de una nación que debe tomar una actitud como la de México, donde esas asociaciones no estafan la conciencia nacional, porque el primer soldado de esa República ha cortado de raíz esos abusos.

Lo que la sociedad pregunta es, si la Compañía conseguirá un abogado costarricense que defienda su causa.

De petróleo da pena hablar cuando las lámparas de más luz tienen mecha empapada de ese líquido.

Ecos de Heredia

A pesar de todos los esfuerzos y todas las tretas de que se han valido en contra del propósito de los heredianos de establecer la Feria Principal de Ganado en Heredia, esto es un hecho indiscutible, pues ya el último martes no hubo ni existencia ni ventas en Alajuela. Los ganaderos heredianos son siempre los dueños de doce partidas cuando vienen quince, de siete cuando vienen diez, de manera que dependiendo de ellos este rato de vida artificial que se le da a Heredia—ciudad intermedia—que bien lo necesita, debía ser un hecho el éxito del propósito dicho. De manera, pues, que si don Alberto Chaverri Alfaro que es quien maneja el 75 por ciento de los ganados que llegan al mercado, Rafael Lobo, Juan Lobo, Benjamín Zumbado, Amado Zumbado, Juan Rafael Chaverri, Jaime León, Pacheco, etc., etc., se mantienen firmes y ordenan que sus ganados ni siquiera hagan estación en Alajuela, volverá a ser el mercado de ganado en Heredia el único como lo fue antes.

Arguye el Gobernador de Alajuela que el ganado pierde peso trayéndolo hasta Heredia, esto, lejos de ser un inconveniente, es una gran

ventaja para el carnicero y por ende para el consumidor, pues como no es en gordura la merma sino en *zate y agua*, el carnicero compra la pura res, la realidad efectiva; (cuatro o cinco kilos menos entre bofiaga y agua)

Por otra parte a Heredia pueden venir o irse a la hora que gusten debido al excelente servicio de Autocamiones economizando si quieren gastos de hotel, y si no, pueden almorzar con menú variado siempre, en uno de los mejores hoteles del país, o en la fonda económica o en el restaurant mediano.

Aquí encuentra el transeunte donde comprar barato géneros, abarrotes, etc., y donde pasar el rato que pudiera quedarle; tenemos el mejor parque del país, alumbrado insuperable, edificios e instituciones dignas de ser conocidas y apreciadas, y en fin, para quienes viajan a caballo o a pie, muy buenas vías de comunicación.

Solamente la falta de carácter—endémica en la actualidad—pudiera dejar pasar a los heredianos la última oportunidad que se presenta para recuperar el primer Mercado de Ganado del país.

LOS HERMANOS KOSTIA

Notas de Grecia

VERANEANTES

Se encuentran las familias de don Esteban Maroto y don Abelardo Rojas en sus respectivas fincas en San Carlos.

—Pasó para el Naranjo el señor Obispo con numerosa concurrencia, el sábado 18 de los corrientes.

—Se proyecta un bonito paseo al volcán Poás, con la cooperación de las principales señoritas de este lugar.

—La Municipalidad de ésta, hace esfuerzos por coronar o llevar a cabo, la idea general y muy necesaria ya, de una carretera que nos comunique con Turrúcares. Ya es muy justo que dejen los griegos de dormirse en sus laureles y que así como nadie los vuelve a ver, sea por esfuerzo propio que se realice una obra que la justicia y la conveniencia general no descansa en pedir.

Se construyen carreteras y se busca dinero en buenas vías, donde tienen buenos ferrocarriles, donde hay las comodidades del transporte muy por encima de lo que el lugar necesita, no se toma en cuenta que los pueblos son la vida de los centros, se olvidan por completo de sus necesidades hasta que tendrán que llegar días en que éstos despierten y exijan lo que les corresponde.

La vía se piensa que termine en Turrúcares, por haber un estudio hecho a aquel lugar, por la topografía del terreno que se presta para ello y por el número reducido de puentes que hay que construir.

Van mis votos para los iniciadores de tan halagadora y necesaria obra, de felicitación y que no descansen en tan buena idea.

CORRESPONSAL VIAJERO

Pasaje CALDERON

Ofrezco AL PUBLICO en los altos de este Pasaje APARTAMENTOS sin muebles y amueblados para pasajeros; son grandes, bien ventilados, nuevos, contra temblores y a PRECIOS MODICOS.

Frente a lado Norte del Mercado — an José. C. R. NICOLAS GUTIERREZ B.

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
ALMACEN DE ABARROTES
Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Instituto de Alajuela Alvarez & Cleves

Hermoso Festival
Fuiamos atentamente invitados por el Director del Instituto de Alajuela don Luis Dobles Segreda a la significativa fiesta con que ese plantel saludaba a la Honorable Legación de México en Costa Rica y la que se verificó hoy a las 9 horas.
Se desarrolló el siguiente programa que resultó muy brillante:

- 1.—Himno Nacional de Costa Rica, los alumnos.
- 2.—Himno Nacional de México, los alumnos.
- 3.—Motivos, el Director.
- 4.—Himno del Instituto, los alumnos.
- 5.—Carta de Juárez a Maximiliano, Virpilio Chaverri.
- 6.—La bandera Mexicana, RUBÉN CAMPOS, Srta. Matilde Barrantes.
- 7.—México Bello (música mexicana) LERDO DE TEJADA, Orquesta del Colegio.
- 8.—La Golondrina (canción popular mexicana), Sr Ezequías Madrigal.
- 9.—Al Padre Hidalgo, José J. TABLADA, Srta. Adela Salazar.
- 10.—Columbia (música mexicana) ESPARZA OTEO, Srtas. Marina y Rosaura Mórux.

Frente a la Artillería
ORECEN A MUY BUENOS PRECIOS:
PINTURA "DOS LEONES" BLANCA Y DE COLOR
ALAMBRE Y GRAMPAS PARA CERCA
INODOROS DE PORCELANA Y LAVATORIOS
TORNILLOS, TUERCAS Y ARANDELAS
HIERRO PARA TECHOS, INGLES Y AMERICANO
FAJA DE TRANSMISIÓN "WOOSTER"
ALAMBRE LISO, GALVANIZADO Y NEGRO
CLAVOS DE ALAMBRE, SURTI, DOS
CERRADURAS, BISAGRAS Y TORNILLOS
PLANCHAS DE VAPOR INGLESAS y muchos otros artículos de ferretería
Todo a precios sin competencia

NO HAY COMO EL
Espíritu de VAINILLA
QUE VENDE LA
FARMACIA GRILLO
11.—Alumnos distinguidos, señor Director.
12.—La Princesita de los sueños locos (música mexicana), LÓPEZ ALVAREZ, Orquesta del Colegio.

Sección de Avisos Económicos

LA PARA: Cantina y Restaurant—gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, conites y todo lo indispensable para el confort.—LUCAS OLIVARES.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

Azúcar y Harina

CONSIGUE USTED SIEMPRE DONDE
JOSE ANDRES CORONADO
TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

LA COMPAÑIA ARTISTICA AMLIFICADORA necesita agentes bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes.—Altos Casa Bancaria Basileo Acuña.

PARAGUAS! PARAGUAS! GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARA GUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se prueba y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

OPORTUNIDAD! Quien quiera hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montaña, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montaña, puede entenderse con ALEJO MEJIA en el barío de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

MARIANO STRUCK acaba de recibir un gran pedido de caña de construcción de primera clase y basas de Guachapalín de todo tamaño a precios módicos.

REMATE de prendas de plazo vencido para el lunes 5 de abril de 1922 en la casa de préstamos de Juan Rafael Acuña, cincuenta varas al Sur de «La Proveedoras».

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todo las personas de buen gusto prefiere el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPIILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

TELEFONO 861 HOTEL METROPOLI

Señora: Si anhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED Crema y Polvo Kaloderma de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

CUANDO quiera comprar barato y buenos géneros, busque la Tienda LA GRAN SEÑORA de JOSÉ SARKIS

TRES ESTRELLAS es el nombre de la Fábrica de Cigarrillos que ha venido a llenar una necesidad en el público consumidor, tanto por la buena calidad del papel y el tabaco usado en su elaboración, como por la buena atención que su propietario guarda a sus clientes. Si es usted fumador de buen gusto, pruebe este cigarro que está de venta en todas las cantinas y establecimientos. Esta fábrica está situada 475 varas al Sur de «El Cometa».

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José. SE ALQUILAN locales para oficinas, bodega y caballeriza.—BASILEO ACUÑA.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA durante la estación de Turismo llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la «Elders & Fyffes Ltd.» para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a New York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José,

G. P. Chittenden, Administrador

Varios negocios se pueden hacer con CESAR ARGUEDAS

Comprarle sus propiedades, que son casas en esta capital, una de ellas está situada a 150 varas al oeste del Parque Central. (50 varas de fondo y 14 de frente con árboles frutales.)

Comprarle su negocio de ropa hecha muy bien instalado, con una clientela envidiable, y

No dejar de comprarle uno de los Cortes de Casimir que acaba de recibir de Europa. TODO BARATISIMO

La Valenciana

Baratillo del incendio
Venderá en este mes LIENZO FRANCÉS SUPERIOR a un colón la YARDA

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sobre o VERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

FOLLETIN DE LA PRENSA

UNA VIDA EN EL CINE
DIARIO INTIMO DE MICHEL ANDREWSKY
TRADUCCION DE ALBERTO MASPERRE
(14)

Aquí terminan las memorias de Michel Andrews.

Durante los primeros meses de guerra tomó parte en muchos combates. Sabiendo que era médico le confiaron el cuidado de una ambulancia. Salvó muchas vidas, exponiendo la suya para sacar a los heridos, que iba a buscar en los sitios más peligrosos.

Su amigo Holland le aconsejaba que fuera prudente, y el respondía sonriendo: no hay peligro; la muerte no me tocará, pues sabe que eso sería la dicha!

Una mañana, en momentos en que su regimiento se disponía al asalto de una trinchera, le entregaron una carta

que acababa de llevarle el correo. No había tiempo de leerla y sólo pudo ver el sobre, en que reconoció la letra de Julia.

Media hora después una granada le hirió gravemente. Le llevaron a la ambulancia, donde Holland le leyó la carta, mientras le hacían la primera cura. El médico declaró que no había que hacer; que era cuestión de horas.

La carta decía así:

«El señor Stoffel murió hace cinco meses. Fué para mí un verdadero padre, y para mi niña un abuelo excelente. Las dos lo hemos llorado con lágrimas sinceras. Gracias a su bondad, nuestro porvenir no nos causa ninguna inquietud.

Andrewsky, soy libre. ¿Desea todavía decirme lo que yo no quise oír aquella noche, hace dos años, cuando usted partió? Quiere que vaya a buscar yo la respuesta? ¿Quiere venir, y traerla usted?

Si su corazón se ha mantenido fiel, la felicidad llamará a mi puerta por

la primera vez.

Ansiosamente aguarda,

JULIA»

Andrewsky oyó leer esta carta con el acatamiento de un moribundo que recibe la extremaunción. Hizo que se la repitieran, lentamente, palabra por palabra y luego, haciendo un gran esfuerzo, se incorporó un tanto, pidió un lápiz, y escribió con mano temblorosa, enseguida de la firma de Julia, estas palabras:

I love you... I death... It is too late.

—FIN—

Abril de 1921.

La Tierra

Aun para el hombre más desgraciado, para el que ha perdido el amor y la fe, hay siempre una religión indestructible: la de la tierra. Y, ¿quién sabe si esa felicidad que se espera que ha de venir de los cielos a la tierra, no irá más seguramente de la tierra a los cielos? Porque de la tierra no salen sólo minerales ni brotan sólo plantas: salen ideas y brotan sentimientos, que si vosotros supierais recogerlos como recogéis las cosechas, os enseñarían más que todos los libros de los hombres. Ojalá que esta tierra, que, girando sin cesar, nos va descubriendo las estrellas innumerables del firmamento, nos lleve algún día a otros puntos del espacio donde brillen estrellas nuevas y nos iluminen ideas más humanas; pero mientras tanto, así como rezáis, si lo rezáis, el Padre Nuestro para pedir el pan de cada día, debéis rezar también una nueva oración, la Madre Nuestra, para rogar a la tierra que recompense

con los frutos de su seno inagotable el esfuerzo de los que en ella trabajan.

ANGEL GANIVET

La Palabra

El cerebro es un antro desconocido; pero la palabra depende de nuestra voluntad, y por medio de la palabra podemos influir en nuestro cerebro. La transformación de la humanidad se opera mediante invenciones intelectuales, que más tarde se convierten en hechos reales. Se inicia una nueva idea, y esta idea, que al principio pugna con la realidad, comienza a florecer y a fructificar y a crear un nuevo concepto de la vida. Y al cabo de algún tiempo la idea está humanizada, triunfa, impera y destruye de rechazo la que le precedió. También el hombre se transforma a sí mismo, expresando en alta voz ideas, que al principio son conceptos puramente intelectuales, y luego, por reflexión, se convierten en

pauta de la vida; porque la realización con material de una idea exige la previa realización ideal. Cuando no se tienen ideas la palabra es inútil y aun nociva. Si la fragua está apagada, ¿qué se consigue con darle al fuelle? Enfriar más los carbones. De aquí la conveniencia del silencio pitagórico, precursor de la idea e indicio de preñez espiritual.

Quienquiera que, teniendo el cerebro vacío, hable sólo para aturdir a los que le escuchan, debe callar en el acto. El hablar maquinalmente revela temor en la inteligencia: es como el canto con que disfraza su cobardía el pusilánime. Un hombre tenaz, animado por una idea claramente concebida y expresada, triunfa siempre, aunque luché contra él la sociedad entera. No solo el hombre: hasta los animales se dejan influir por la acción sugestiva de la palabra; por esto la cualidad esencial de un carretero es tener buenos pulmones.

ANGEL GANIVET